

An die Österreichische UNESCO-Kommission  
Universitätsstraße 5  
1010 Wien

**Empfehlungsschreiben zur Aufnahme des „Ausführen des Hauerfahns“ und Hüterbaum in  
Wolkersdorf im Weinviertel in das Österreichische Verzeichnis des immateriellen Kulturerbes**

Brauchtum und rituelle Handlungen fallen in den wissenschaftlichen Fächerkanon der Europäischen Ethnologie (früher Volkskunde), einer relativ jungen Wissenschaft. Ursprünglich beschäftigte sie sich vor allem mit den bäuerlichen Bräuchen weit abseits von den Großstädten. Umso mehr hat daher in den letzten Jahrzehnten die Stadtvolkunde beigetragen, auch an den Randzonen der Großstädte zu forschen, wo Stadt und Land aufeinandertreffen. Die vorliegende wissenschaftliche Forschung zu den Traditionen rund um die Wolkersdorfer Hauerfahne und den Hüterbaum gibt ein faszinierendes Abbild einer Gesellschaft, die ihre spezifische Kultur bis in das Heute lebendig erhalten hat. Ihre Lebensgrundlage – die Herstellung von Wein – wäre ohne Zusammenhalt auf die Dauer nicht möglich gewesen.

Die Bräuche sind keine routinemäßig abgespielten Theatervorführungen, sondern eine lebendige Zeremonie, in der alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer nach tradierten Regeln agieren.

Diese Art des Feierns mit ihren vielfältigen gelebten Traditionen ist als ein herausragender Ausdruck des Zusammenhaltes unter den weinbautreibenden Familien, ja des ganzen Ortes und seiner Bevölkerung zu verstehen.

In einer Zeit, in der die Gesellschaft immer mehr auseinanderdriftet, vermitteln Traditionen – wie das Brauchtum der Weinhauer in Wolkersdorf – Kontinuität und Identität.

Reingard Witzmann  
Wien, 03.06.2023

OR. Dr. Reingard Witzmann

Ethnologin, Theaterwissenschaftlerin, Kuratorin (Wien Museum, Volkskundemuseum Wien) und Autorin zahlreicher Bücher und fachspezifischer Publikationen.

Literatur:

Werner Galler, Volkskultur, in: Werner Galler (Hg.), Weinkultur im Weinviertel (Begleitheft zur gleichnamigen Ausstellung im Schloss Wolkersdorf im Weinviertel), Wolkersdorf 1984, S. 27 – 46.

Johann Werfring, Weinbräuche und Volkskultur, in: Willi Klinger – Karl Vocelka (Hg.), Wein in Österreich; Die Geschichte, Wien 2019, S. 490 – 511